
 

FRATELLI D’ITALIA 

GRUPPO CONSILIARE – COMUNE DI BERGAMO 

 

                                                         Al Signor Presidente  

                                                                                 del Consiglio comunale di Bergamo 

 

INTERROGAZIONE A RISPOSTA SCRITTA 

 MOLESTIE OLFATTIVE E SCARICHI ABUSIVI ROGGIA MORLANA 

 

Il sottoscritto Consigliere comunale, 

PREMESSO CHE 

- la cittadinanza ha più volte segnalato che dal tratto della Roggia Morlana che attraversa 

via Spino provengono forti molestie olfattive di tipo fognario, soprattutto nei periodi di 

secca e nel periodo estivo con il forte caldo, durante questi periodi, anche a occhio 

nudo, sono visibili sostanze liquide e solide riconducibili alla presenza di scarichi 

abusivi di acque nere o altro;  

- già in via Astino furono rinvenuti vari scarichi abusivi di acque nere nella roggia, che 

producevano forti odori di fogna, come in questo caso;  

- il Consorzio di Bonifica della Media Pianura Bergamasca opera in base a quanto 

previsto dalla Legge dello Stato (Regio Decreto 13.2.1933 n°215) dal Codice Civile 

(art.862) e dalla più recente legge regionale n°31/08 e s.m.i., per assicurare lo scolo 

delle acque, la difesa del suolo, la tutela delle risorse idriche e naturali, l'irrigazione e 

la valorizzazione di un comprensorio, classificato di bonifica;  

- al Comune di Bergamo spetta individuare eventuali scarichi abusivi.  

CONSIDERATO CHE 

- il sottoscritto provvedeva già in data 10 febbraio 2020 a presentare un’interrogazione a 

risposta orale all’Amministrazione comunale per conoscere i tempi ed i modi in cui 

intendesse risolvere il problema di via Spino e sapere se fossero previsti dei rilievi per 



verificare la qualità dello scarico e se siano previste delle azioni coordinate con il 

Consorzio di Bonifica; 

- l’Amministrazione comunale non ha mai dato risposta in aula a tale interpellanza a 

risposta orale, in violazione del Regolamento comunale che prescrive che «le 

interrogazioni e le interpellanze con risposta orale sono iscritte all'ordine del giorno 

per la loro discussione in Consiglio entro 20 giorni dalla loro presentazione o entro il 

primo consiglio utile. Alle stesse deve essere data risposta entro le tre sedute successive 

di Consiglio». 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 

- solo a seguito di reiterati solleciti al Presidente del Consiglio comunale, al Segretario 

comunale, e con la trasformazione dell’interpellanza a risposta orale in interrogazione 

a risposta scritta (dunque senza poter intervenire dopo l’intervento dell’Assessore), il 

13 agosto 2020 è stata ottenuta una risposta scritta;   

- l’Assessore all’Ambiente rispondeva all’interpellanza riferendo «con nota PG 

I0043834/2020 il personale del Comando della Polizia Locale ha segnalato molestie 

olfattive provenienti dalla Roggia Morlana all'altezza della Via Spino. Con 

sopralluogo del 14.02.20 personale del Servizio Ecologia ha confermato le molestie 

segnalate con tutta probabilità riconducibili a scarichi di acque nere recapitati nel 

tratto intubato a monte. Sentito il Consorzio al riguardo, riferiva che in quel periodo 

si stavano concludendo le operazioni di pulizia ordinaria della Roggia (iniziate il 

14.01.20) che prevedevano la messa in asciutta a tratti del corso d'acqua. La mancata 

diluizione dei presunti scarichi abusivi durante la pulizia ha pertanto causato un 

aumento della molestia olfattiva. Un recente sopralluogo in loco ha evidenziato 

l'assenza di molestie olfattive. In ogni caso, considerato che la Roggia Morlana è 

intubata per la maggior parte dei tratti attraversanti la città e che presumibilmente in 

tali tratti si concentrano gli scarichi abusivi, il Servizio Ecologia ha attivato il Servizio 

Associato Salute e Sicurezza nei luoghi di lavoro al fine di creare un Ufficio per la 

Sicurezza per l'accesso a spazi confinati. Al riguardo si evidenzia che personale del 

Servizio Ecologia, Polizia Locale e Servizio Strutture e reti ed Opere Idrauliche ha già 

avviato un percorso formativo specialistico. Sono in corso altresì le valutazioni circa 

l'acquisto di DPI e attrezzature specifiche nonché l'individuazione di Società abilitate 

ad effettuare interventi in spazi confinati al fine di permettere al personale comunale 

individuato di acquisire l'obbligatoria esperienza sul campo (almeno tre anni).» 



INTERPELLA L’ASSESSORE ALL'AMBIENTE 

- per conoscere, a distanza di due anni, quale sia la data del completamento del periodo 

di formazione specialistica, necessaria per l’individuazione degli scarichi abusivi, 

precedentemente avviata da parte del personale del Servizio Ecologia, Polizia Locale e 

Servizio Strutture e reti ed Opere Idrauliche; 

- se siano state acquistate delle strumentazioni specifiche con i relativi dispositivi di 

protezione individuale per effettuare dei rilievi; 

- se siano stati eseguiti dei rilievi ed individuati degli scarichi abusivi dal personale 

comunale, o da Società terze, nella Roggia Morlana; 

- per sapere quali siano le sanzioni previste in caso di abusivismo fognario; 

- per conoscere i tempi ed i modi in cui si prevede che gli scarichi abusivi siano eliminati. 

Bergamo, 31 marzo 2022 Filippo Bianchi 


